

# Un esqueleto bien templado

Jaimy Casas es un escritor carente de formación académica superior, que ha sido capaz de formarse solo y dentro de nuestros límites hasta el punto de convertirse en autor exitoso, varios veces premiado. El último galardón lo ha recibido por el Consejo Nacional del Libro y la Lectura, por su novela realista, "Un esqueleto bien templado", ahora publicada por IOM. Su narrativa corresponde a lo que pudieran llamar "literatura artesanal" donde impera el realismo duro, con personajes sacados del lantem de los briosos fondos urbanos, muchos de ellos belicos,

pero descritos como si existieran realmente, de gón y sus duros biográficos, Jaimy Casas ha practicado numerosas ofertas, las de Márquez y oculto hasta vendedora ambulante. De eso dice: "mi cultura es como la ropa que lleva puesto; no la hace yo misma". Sin embargo, a través de esta cultura ca rasa va a ver que la cultura blanca y refinada, porque carece del contacto con la vida múltiple del heredero genetico colectivo humano. Es la que permite tener suficiente sistema prima para pensar y resolver problemas de manera original". Es lo que observó

Chacón cuando visitó el norte de España e después de conocer a los campesinos vascos pudo reclamar: "que cultos son estos vasallos!"

El personaje central de esta novela que afirme desde sus primeras líneas es Manuel Tron-Beltrán, fajo de una espalda violada por un terrígeno veneno Andilla del Higuerón, que lo cubre apretado de su madera, pero sin herirlo legalmente. Esta espalda simbólicamente era suficiente de rebeldía que estimular. La mitad del libro dura igual a una larga serie de acentuaciones, con episodios de violencia y agresión que dejan que transforman al protagonista en un zurdito malo del barrio Matadero de Santiago después de haber salido júdor, a sueldo de corruptos "funcionarios" a los cuales mata con invicta crudelidad. En una época ya superada por el progreso la calle Franklin y otras aledañas eran rediles de molestanza, expresarios de aquellas élites miserias y de cuanta ilegalidad es posible imaginar. En este tiempo pudo morirte Tron-Beltrán, impenitente por su inteligencia y su desamboñado de mestizo rudo.

Pero llega el momento del examen de conciencia, de una especie de arrepentimiento que lo lleva a abandonar ese ambiente para refugiarse en el campo, asociado a la dueña de una pradera y rodeado de que le da amor y protección en sus peores años de juventud indumentaria. Lo acompaña con fidelidad parcial un anciano que



Tito Castillo

resiente de la virginidad para darle un nivel de dignidad.

Hay pasajes realmente románticos en este libro, riendres de miseria, locuras peruanas, funerarias compones, ejemplos solidarios en la degeneración, justificadas venjanzas e increíble impunidad de crímenes. Es que la juventud aviesa luce la vista gorda cuando los entibios se disimulan entre ellos en los momentos de soberanía. Se queda constancia en la memoria oja de algunos periodistas sensacionalistas. El humor de los grandes ciudadanos tiene sus propios orígenes que no influyen a los tribunales. "Un esqueleto bien templado" es un acertado título para describir la evolución física y mental que va, desde la niñez hasta la adolescencia y la edad adulta, forjándose a costa de durísimas golpes, de suficiencias y desventuras, de desafíos de vida o muerte, de tantas faenas para poder subsistir. Todo esto es así, por desgracia, y seguirá estando mientras continúen las abismales desigualdades sociales, las marginalidades suburbias y otras expresiones del submundo indígena y criollo.

JAIMY CASAS

*Un esqueleto bien templado*



**Un esqueleto bien templado [artículo] Tito Castillo**

**AUTORÍA**

Castillo, Tito, 1917-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2004

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Un esqueleto bien templado [artículo] Tito Castillo

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile